



# La Tierra de Segovia

Año III-1921

DIARIO INDEPENDIENTE

Número 507

## NOTA DEL DIA

Segovia progresa. Y este progreso se anuncia con caracteres trágicos. Como en Madrid, como en París, raro es el día, desde hace varios, en que un atropello de automóvil o de carro no mancha de sangre el pavimento.

Ayer enterramos al desdichado alcalde de Zamarramala, la primera víctima de esta triste serie. Y esta emoción dolorosa nos ha sorprendido cuando apenas nos habíamos repuesto de la impresión producida en nuestro ánimo por el atropello de esa pobre mujer que, en Valseca, pagó caro su delito de ir en un humilde jumento. Ayer también, en la plaza del Azoguejo, un niño fué arrollado por un carro, salvándose milagrosamente de la muerte.

De seguir por este camino, Segovia merecerá pronto el nombre de gran ciudad. Ya podíamos prever esto cuando fueron destinados a nuestra capital los ocho guardias y el cabo de Seguridad. Para honrar debidamente a estos nobles defensores del orden público, debe haber en Segovia atropellos, crímenes, fuegos, atracos y otros excesos. No nos vendrían mal unos cuantos atentados sindicalistas, acompañados del consiguiente bombardeo.

Entonces, Segovia sería grande y hasta ultraista. Porque nada más ultraista que esas pistolas Star que, con una tranquilidad pasmosa, nos envían al otro mundo, es decir, al mundo *ultra*.

Pero, en fin, más vale que nuestro progreso no sea definitivo y total. Y para lograrlo, convendría que los automovilistas y los carros moderasen sus ímpetus y que los peatones procurasen no dejarse atropellar. Bien haya el atraso de los pueblos cuando ese atraso se traduce en el ahorro de unas vidas humanas. Aunque tengamos que ir en carreta o en el primitivo e higiénico coche de San Francisco.

## Salón de Artistas Segovianos

La idea que apuntamos en nuestro artículo anterior, relacionada con el mismo tema que el de hoy, ha causado muy buena impresión entre los jóvenes artistas segovianos que han de concurrir al Salón en proyecto.

Estos jóvenes artistas, desechando exclusivismos absurdos, inconcebibles en cuestiones de Arte, y con el ojo o Norte de procurar para Segovia una mayor cultura artística, aplauden nuestra idea, y muestran camino explícito a todos aquellos que puedan aportar su grano de arena en obra francamente segoviana.

Aparte Zuloaga, que ha tomado en algunas obras el motivo segoviano como fuente de inspiración, pocos son los artistas de nota que lo secundan.

¿A que obedece esta preferencia? Segovia, es una de las poblaciones que todavía conservan carácter, que tiene monumentos de gran hermosura, paisajes como pocas provincias puedan ofrecer, y sin embargo el tema segoviano no es prodiga.

Y esto es debido a escasez de propaganda. Por esto es necesario halagar, proteger a los artistas que hacen arte segoviano, para que en lugar de esperar, encuentren libre el camino que han emprendido, y se animen a perseverar.

Comprendiendo así los jóvenes artistas segovianos, aún quizá en contra de sus intereses, aplauden la idea vertida por nosotros, de abrir en la próxima exposición una sala para artistas no nacidos en Segovia, cuyas obras reflejen el ambiente segoviano, y otra para artistas segovianos, sin limitación de asuntos. Aun tenemos entendido, que se proyectan salas para fotografía y Arte antiguo, con lo cual se completa la idea de divulgar nuestras riquezas artísticas, y contribuir a la mejor formación de juicio, de lo que ha sido y es el Arte segoviano.

Cuenten pues con nuestro aplauso todos aquellos que contribuyan, poco o mucho, al mejor éxito del Salón de Artistas segovianos, y ponemos a su disposición, para todo lo que consideren oportuno a la idea, las columnas de nuestro diario, que estará o guiloso de aportar su concurso a una obra positivamente beneficiosa para Segovia.

## La congregación de la Virgen de la Fuencisla

En la junta general que ayer celebró esta Asociación, quedó constituida la nueva junta directiva, en la forma siguiente:

Presidente, don Luis Antonio Martín Iglesias; contador, don Eugenio Nonde; tesorero, don Fernando Lacalle; secretario, don José María García López; vocales, don Ladislao Litras, don Pablo Antón, don Marcelino Pérez y don Julián González Calvo.

Ha correspondido casar en virtud de sorteo a los señores don Pedro Zúñiga, don Leandro Sancho y don Isaac Serrano, que formaban parte de aquella, a la que se concedió un expresivo voto de gracias por el impulso que han dado a la asociación y brillantez que por iniciativa suya se ha imprimido a los cultos en honor de nuestra Patrona, como recordará nuestros lectores tuvo el novenario del año anterior.

Felicitemos a la nueva junta y esperamos que continúe con el celo y acierto que el año anterior, su gestión.

Después de aprobadas las actas y cuentas del año anterior, y de admitirse a nuevos asociados, se levantó la sesión.

## Glosario de frases Del suceso del jueves

### Muerte del herido

El domingo a las diez y media de la mañana, falleció el infelizmente alcalde de Zamarramala don Juan Rincón Rodríguez, víctima del atropello ocurrido el jueves 10 de los corrientes por el automóvil del marqués de Aspueico.

### Autopsia

Ayer a las tres de la tarde, le fué practicada la autopsia por el médico forense don Gaspar Pérez, el de la Beneficencia don Mariano Romero y el de Zamarramala don Julio Darén, ayudados por el practicante señor Estebanz en cuya autopsia se le pudieron apreciar heridas en todas las vísceras producidas por las costillas rotas y efecto del tremendo golpe que recibió en dicho atropello.

### Entierro

Terminada esta operación se procedió a la conducción del cadáver hasta el Cementerio de Zamarramala previas las autorizaciones consiguientes.

El cadáver iba en severa carroza de cuatro caballos empenachados.

Presidía el duelo con la familia del difunto el alcalde de Segovia señor Gasjardo y asistieron a tan triste acto, además de multitud de vecinos de Zamarramala, (casi el pueblo en masa) algunas distinguidas personas de Segovia.

La fatal desgracia que ha ocasionado la muerte al alcalde de Zamarramala ha producido honda pena en aquel pueblo, donde contaba el finado con generales simpatías.

Nosotros enviémos a su familia toda nuestro más sentido pésame.

### Universidad popular

Enseñanzas que se darán hoy martes

A las seis y media, OPERACIONES ARITMÉTICAS.—Profesor, señor Romero.

A las siete y media, APLICACIONES DE LA FÍSICA.—Profesor, señor Ruvira.

A las siete y media, FRANCÉS.—Profesor, señor Orense.

A las siete y media, DIBUJO.—Profesores, señores Palomares, Soria y Cabello.

Grande es la colección de frases célebres, mas e menos ingeniosas, que nuestro modo de ser, fácil a todo lo brillante aunque sea de oratoria inalterable, ha perpetuado, conservándolas cuidadosamente. Cuando un señor dice una agudeza y quiere darle estado, no tiene mas que atribuirse a algún hombre célebre: el señor Díaz de la Cebosa, ponemos por celebridad.

¿Cuántas cosas se habrán atribuido a Carreño?

¿Cuántas a Quevedo, alguna de ellas no muy limpia?

Nosotros hemos oído asegurar a personas serias, que Julio César al pasar el Rubicon dijo: *¡Alea jacta est!* Pero nosotros nos resistimos a creerlo.

Mucho mas verisimil, y mas en consonancia con la situación, hubiera sido atribuirle esta otra: *¡Vale meus mojavit caizocillerum de puntus!* que en romance vendría a ser algo así: *¡Adiós, que me se mojan los calzoncillos de punto!* Y esto, no encontraría resistencia alguna en nosotros.

A Brenus, se le atribuye el *¡vae victis!* en el instante de colocar su espada en el platillo de la balanza.

Y Brenus, no pudo decir ese. Brenus se encontró con el problema del fraude en las pesas y medidas, y quiso evitar que le hurtaran unos gramos de oro, ni mas ni menos, que hace ahora Martínez Anido.

Lo que a nuestro entender dijo el caudillo galo fué, *¡te daba así!*, al encargado de manejar la balanza, al ver que le querían estafar en el peso, precisamente en el país de las romanas.

Y así sucesivamente, podríamos rebatir gran parte de esa colección de vaciedades históricas.

Del maestro Benavente, se cuenta también un cúmulo de ocurrencias. Vamos a relatar la mas reciente, que por su finura y agudeza de observación parece benaventina legítima, sin que respondamos absolutamente. Estando don Jacinto en un *cabaret* elegante de la calle de Alcalá, observaba atentamente la concurrencia, compuesta en su totalidad de pollitos mas o menos elegantes y *girls* del *demi-monde*. Inmediatamente, surgió la frase feliz.

—A estos lugares, dijo, suelen venir los pollitos mal de las casas bien, y las niñas bien de las casas mal.

—Que es una frase, si no tan profunda como el *yo, soy yo* del señor Espada, bastante mas ingeniosa.

## Suicidio

### Una mujer de Palazuelos que se secciona la tráquea con un cuchillo

El viernes pasado y en el pueblo de San Cristóbal de Palazuelos, puso fin a su vida la vecina del mismo, Bernardina de Lucas, seccionándose la tráquea con un cuchillo de los que se emplean en la matanza de los cerdos.

Según nuestras noticias, la citada Bernardina se levantó el viernes como de costumbre, próximamente a las siete de la mañana y sin que su marido notase en ella nada anormal se dirigió a la cocina y cogiendo un cuchillo se dió un tajo tan espantoso que la seccionó la tráquea.

En el lugar del suceso se personaron tan pronto como tuvieron noticias del hecho para instruir las oportunas diligencias, el juez municipal de aquel pueblo don Jesús de la Cilla y el secretario don Francisco Alva o.

Avísanos los médicos don Valentín y don Francisco de la Villa, practicaron en la suicida una difícil cura ayudados por el practicante señor Estebanz, no consiguiendo a pesar de sus esfuerzos conseguir su salvación.

La infortunada Bernardina estaba casada con Nemesio Plaza y tenía cuarenta y seis años de edad.

**Rogamos encarecidamente a cuantos corresponsales y suscriptores hallen deficiencias en el servicio de nuestro periódico, las comuniquen a la administración del mismo para subsanarlas sin necesidad de silencio.**

LEA USTED  
"La Tierra de Segovia."

## NOTICIAS CULMINANTES

### SEGOVIA

Se reúne el Colegio de Abogados adoptando importantes acuerdos. En el salón de actos de la Casa de los Picos, dió su anunciada conferencia naturalista el doctor Alfaro. Desarrolló el tema: *«Fórmula naturalista diaria y contestación a las objeciones de un segoviano».*

### MADRID

Reúnense en una de las secciones del Congreso, los diputados a Cortes de los distritos de trigueros. Acordaron pedir que cese la importación del trigo y el restablecimiento de los derechos arancelarios para los cereales.

—Llegó el presidente de la república de Liberia. Le acompañará durante su permanencia en Madrid, el general Barrera.



# NOTICIAS DE MADRID

# Oficina General de Substituciones

## Del retablo político

### La constitución del Congreso

Espera el señor Dato que la Cámara podrá quedar constituida a fines de la semana próxima. Dijo que en el ánimo de los diputados pesará, sin duda, la consideración de las excepcionales circunstancias por que atravesamos, y serán breves en sus intervenciones.

### Consejo de ministros

Hoy se celebrará un Consejo de ministros dedicado exclusivamente al problema de las subsistencias.

## De interés general

### Por el abaratamiento de las subsistencias

En una de las sesiones del Congreso se celebró la anunciada Asamblea general de los elementos interesados en el abaratamiento de las subsistencias.

Para remediar la carestía de los huevos, se acordó:

Primero. Que el Gobierno conceda un régimen arancelario especial a los huevos procedentes de Marruecos, Turquía y Portugal, para que no tomen el camino de Inglaterra y Francia. El régimen especial que hubo para la nación portuguesa puede servir de modelo para lo que solicitamos, y que ya han pedido para Marruecos los Centros comerciales hispano marroquíes.

Segundo. Que se limite a treinta o cuarenta días como máximo el período de conservación de los huevos en las cámaras frigoríficas, y que se prevea en lo futuro municipalizar este servicio para que produzca todos los provechos que de él pueden esperarse y que casi son incompatibles con una explotación industrial y que, entre tanto, se jeze una rigurosa investigación por la autoridad municipal para impedir que las cámaras se conviertan en medio de encarecimiento.

Tercero. Que considerando a la fácil descomposición de este artículo de primera necesidad se procure que cuando menos en verano, se considere preferente este tráfico ferroviario.

Cuarto. Que por el Gobierno se recomiende a los gobernadores, que en tanto no pueda declararse libre el comercio de huevos, se procure reformar el precio de tasa de modo que ésta no encarezca en excesivo el producto que se envía a los demás lugares de España.

Estas conclusiones serán presentadas en breve al ministro.

### Intereses municipales

La Comisión ejecutiva designada por la Asamblea de Municipios, recientemente celebrada en Salamanca, visitó al presidente del Consejo para hacerle entrega de las conclusiones acordadas en la misma.

De ellas las más esenciales son: Supresión del cupo de Consumos

como medio eficaz de llegar a la creación de las Haciendas locales.

Que se autorice a los Ayuntamientos para hacer un reparto único en proporción bastante para jugar el déficit presente.

Reintegración al Municipio de los impuestos sobre vehículos personales y carruajes de lujo, beneficio que en la actualidad sólo disfrutan los Ayuntamientos de localidades mayores de 8.000 almas.

Otra consecuencia importante es aquella en la que se pide una amplia autonomía administrativa que les permita verificar por sí y sin autorización del Poder central subastas y contratos de obras públicas.

Pueden igualmente franquiciarse a los Ayuntamientos, timbre para el servicio oficial en sus relaciones con todas las oficinas del Estado; modificación de la ley de utilidades en el sentido de que los funcionarios municipales contribuya por la misma escala que los empleados de Bancos, Sociedades y particulares, y que se reconozca a los Ayuntamientos capacidad judicial para contratar, obligarse, establecer y explotar obras y servicios, adquirir, reivindicar, poseer, enajenar o permatar bienes de todas clases y ejercer acciones civiles, criminales y contenciosas administrativas sin las limitaciones contenidas en la vigente ley Municipal.

El señor Dato prometió a sus visitantes que llevaría las conclusiones que le presentaban al próximo Consejo de ministros que se celebre.

Desde luego—agregó—, pueden ustedes tener la seguridad absoluta de que el Gobierno prestará a estas aspiraciones de los Municipios la atención que merecen.

### El impuesto de utilidades

Todas las entidades económicas de España se reunirá en Asamblea en Madrid el 8 de marzo próximo, con objeto de pedir al Gobierno que suspenda la ampliación del impuesto de utilidades a las Sociedades colectivas y comanditarias sin acciones, si antes no se modifica la ley.

A las conclusiones se han adherido muchos parlamentarios, entre ellos los señores Maura y conde de Romanones.

### La baja del trigo

En una de las sesiones del Congreso se reunieron los diputados que representan provincias trigueras, para cambiar impresiones sobre la baja rapidísima del trigo y solicitar medidas del Gobierno para impedirlo.

Después de largo debate acordaron visitar por la noche al presidente del Consejo, para pedirle que el trigo extranjero que existe en España no se venda hasta que esté liquidado el trigo nacional.

## Agencia de Quintas matriculada

# JOSE MARIA DE LARA

Oficinas centrales en MADRID: Calle de Pelayo, 47, teléfono 53-57 M  
Oficinas sucursales en ZARAGOZA: Calle de Cervantes, 38, teléfono 1628

### Substitución del servicio en Africa

A los mozos de 1920 (antes del sorteo en la Caja de Recluta)... Ptas. 450  
A los mozos de 1921 (antes del sorteo en el Ayuntamiento)... Ptas. 250

Admitimos contratos desde ahora pagados al contado, a plazos y con dinero en depósito, sin aumento alguno en los precios.

Contrato para disminuir el servicio a 12 meses y librarse de Africa (antes del sorteo en los Ayuntamientos)... Ptas. 850

Esta Empresa, hoy la mas importante de España, es la que más contratos le cayeron para Africa en la Caja de Recluta de esta provincia, habiendo pasado sustituto a todos sus contratados, aun pagandolos a precios muy elevados.

NOTA IMPORTANTE: Esta Empresa responde del sustituto tres años y un día, y, por tanto, cuando a sus contratados se les deserta el sustituto, LE S RÁ PONE SU PLAZA GRATUITAMENTE.

Los interesados que tengan prestado servicio militar en las plazas de Africa de alguna recluta de reemplazos anteriores, y deseen continuarlo en la Península, pueden dirigirse a esta CASA para que sean sustituidos en dicho destino.

Representante en Segovia:

D. MARIANO BLASCO GARCIA, agente de negocios  
COLÓN. NÚMERO 9

# TIERRAS DE SEGOVIA

## Marazuela

### Al cielo

A la temprana edad de cuatro años, ha subido al cielo la angelical niña Florentina Herrero Artiga, hija de nuestro buen amigo don Federico, a quien enviamos nuestro más sentido pésame, igual que a toda su familia, por la desgracia que en estos momentos les aflige.

## Cuéllar

### En pro del abaratamiento del pan.—Una manifestación

Con motivo de la gran baja del trigo, pues se paga a 17,50 pesetas fanega, y la harina se vende a 8 pesetas arrova y el kilo de pan a 0,70, se formó, para protestar de esto, una manifestación de mujeres, el sábado a las doce de la mañana, llegando al Ayuntamiento, donde expusieron al alcalde su pretensión justísima, toda vez que ni la harina ni el pan están en relación al precio del trigo.

El señor alcalde prometió que el domingo citaría a fabricantes y panaderos para que vendan al precio que resulte equitativo con el precio de la compra.

Las manifestantes agradecieron las atenciones que con ellas tuvo nuestra primera autoridad, y se disolvieron sin alterar el orden.

## Melque de Cercos

### Los carnavales

Animados han estado los carnavales en este pueblo.

El domingo hubo una función sacramental, en la que predicó un sermón, apropiado al acto, nuestro querido párroco don Martín Casas.

En la tarde del mismo día dieron principio las fiestas profanas, con la entrada en el pueblo de la banda de música de los Establecimientos provinciales de Segovia, que fué recibida con el mayor entusiasmo.

Todos los días se ha divertido la gente en grandes dosis, pero, en especial, el martes gordo.

Se verificaron un simulacro de operaciones militares y una fingida corrida de toros.

En la farsa guerrera tomaron parte

cuatro compañías de soldados muy bien uniformados y al mando de los señores Bonix, Vicent, Casado y Malet y dirigidas admirablemente por el general de brigada Sanz, acompañado de su ayudante Barrio.

Dieron pruebas todos de una marcial apostura y de no hallarse completamente ajenos al arte militar.

Los que formaban la escuadra de gastadores, los señores Sastre, del Pozo y Santiago se hicieron acreedores a las mayores simpatías del público por el porte gallardo en que marchaban jal compás de la banda de músicos.

Ni aunque hubieran estado sirviendo toda la vida en un regimiento.

En la corrida de mentirijillas, que presidió con mucho acierto, el joven señor Palomo, hizo el despejo de plaza, montando un brioso caballo de su propiedad, otro joven, el señor Pescador, que se dió «postín» un buen ratito hacéndonos admirar su destreza como jinete.

Actuó de espada el señor Sastre, dándonos a conocer todo el repertorio del Gallo. Fué muy aplaudido. Y lo mismo quien desempeñó el desairado papel de toro, pues no faltaba más llevar puestos los cuernos a las mil maravillas y no merecer el favor de los espectadores, ¡sería el colmo!

Para postre se organizó un baile que se vió muy concurrido, notándose en él la presencia de muchos forasteros.

Tuvo lugar en el amplio salón del Consistorio, que resultaba pequeño, no obstante, para albergar a tanta gente con tan buenas ganas de divertirse.

En fin, estos carnavales los hemos pasado en Melque muy felices, con un derroche de distracciones, alegría y buen humor que deseamos no se extingan entre nosotros.

UNIFORMES PARA SOLDADOS  
DE CUOTA

DE  
TODAS LAS ARMAS Y CUERPOS  
EN LA SASTRERIA

—DE—  
CLODOMIRO PLAZA  
San Francisco, 32.—Segovia

# BANCO MATRITENSE

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO FUNDADA EN 1911  
—DOMICILIO SOCIAL: MADRID—

### OFICINAS EN

Aguilar de la Frontera, Alcaudete, Alcazar de San Juan, Baena, Cabra, Carcabuey, Castro del Rio, Córdoba, Granada, Guadix, Jaén, Jerez de Caballeros, Logroñán, Lucena, Málaga, Montilla, Plasencia, Pozoblanco, Priego, Rute, San Vicente de Alcántara, SEGOVIA, Sevilla, Talavera de la Reina, Tembleco, Torrijos, Trujillo, Valdepeñas y Valencia de Alcántara.

EMISION DE ACCIONES Y OBLIGACIONES de cincuenta pesetas nominales, devengando años tipos de interés INTERESES QUE SE ABONAN:

|                   | Por ciento |
|-------------------|------------|
| A la vista.....   | 5          |
| A tres meses..... | 5 1/2      |
| A seis meses..... | 6          |
| A un año.....     | 6 1/2      |
| A dos años.....   | 7          |
| A cinco años..... | 7 1/2      |

OFICINAS EN SEGOVIA: COLON NUM. 9



# Castilla y León

# DEL EXTRANJERO

# De toda España

## Santander

### El «lock-out»

Ha comenzado el «lock-out» decretado por los patronos carpinteros y ebanistas, siendo despedidos los obreros de todos los talleres.

Los patronos, no obstante su decisión, cederán el material necesario para las obras de reparación de la plaza de toros, que, por algunas partes, amenaza hundirse.

Con el «lock out» han quedado parados más de 500 obreros, temiéndose que en breve tengan que holgar los operarios del ramo de construcción, por necesidad de las obras trabajos de carpintería.

### Detalles de unas detenciones

Las detenciones del sindicalista Florentino Galo y otros obedieron a la sospecha de que tuvo el inspector de Policía señor Aseo D. que los viajes que todos los sábados hacía Galo desde Bilbao, para marcharse el lunes, tenían relación directa con el movimiento sindicalista.

Averiguó que paraba en casa de Luis Ramos, camarero, que había sido presidente del gremio durante la última huelga del personal de la T. Atlántica.

La madrugada anterior, al llegar el inspector señor Capella con otro agente a casa de Ramos, en la calle de Rualasal, número 8, cuarto, Galo y Ramos se hallaban redactando un manifiesto, que lanzarían hoy a la calle, condenando el «lock out» de los carpinteros.

También fueron detenidos, por encontrarse con Galo, Bruno Carreras, Lázaro Sierra, Rufino Micho, Luis Ramos, Félix Martí, Manu l Figuera, Gregorio Gómez y Francisco Caselles.

La Policía encontró también algunas cajas con carnets de Sindicatos y varios documentos.

Todos los detenidos ingresaron en la cárcel. La opinión de la Policía es que la Confederación general de Trabajadores, establecida en Bilbao, y que fué disuelta por el gobernador civil, se trasladó a Santander, donde se creían más tranquilos.

Desde que llegaron aquí han ocurrido cuatro atentados.

## Avila

### El centenario de la canonización de Santa Teresa

La noticia de que Sus Majestades se han dignado aceptar la presidencia de las Juntas centrales que organizan la celebración del centenario de la canonización de Santa Teresa ha producido en esta capital júbilo inmenso.

## Burgos

### Un pueblo que pretende pagar las contribuciones en especies

En Presencia, pueblo del partido de Lerena, al presentarse el recaudador de Contribuciones para hacer efectivo el trimestre corriente, se formó una manifestación de labradores, de la que una Comisión expuso al alcalde que estaban dispuestos a abonar sus cuotas si se les admitía el pago en cereales, pues carecían de metálico por la paralización del mercado.

Alegaron los comisionados que no encuentran quien les compre los granos a ningún precio.

No habiéndoseles admitido el pago en tal forma, formularon su protesta ante el alcalde.

Este prometió poner el hecho en conocimiento del gobernador.

En otros pueblos, como en Castrogeriz, se han registrado casos análogos.

### La situación en Rusia. Informes de origen Inglés

El periódico «Le Morning» publica el siguiente telegrama de Londres:

«El correspondiente del «Daily Telegraph» ha recibido de un amigo suyo de Petrogrado una carta fechada el 18 de enero en la que revela algunas cosas interesantes.

El autor de la carta insiste mucho en la falta de unidad de criterio entre los jefes bolcheviques y dice que se espera en todas partes, y aun entre los mismos miembros de la Comisión extraordinaria, una contrarrevolución.

Agrega que el último suceso sensacional fué la revuelta del ex comisario Antonoff, que al frente de más de 30 000 hombres se estableció en el triángulo que se extiende entre Orimes, Oles y Kiel, y declaró la guerra a los Soviets.

En las grandes ciudades la falta de subsistencias se ha agravado mucho pues los almacenes facilitan muy pocas, ni ante la escasez de la fuerza, y los especuladores son más activos que nunca.

Uno de estos especuladores—termina diciendo la carta—, que habita en Petrogrado, se alaba de ganar más de 10 millones de rublos por día.

### ESTADOS UNIDOS

#### Una proposición referente a Alemania

El senador France ha presentado un proyecto de ley al Senado, por el que se decide la compra por los Estados Unidos de las antiguas posesiones coloniales alemanas de Africa del Sur en la cantidad de 5 000 millones de dólares.

En el mismo proyecto, el senador France propone la reducción de la Deuda alemana a 15 000 millones de dólares, y que se convoque a una conferencia internacional, a fin de puntualizar, en su conjunto, la cuestión de las deudas de guerra.

#### El complot comunista en Francia

El día 11, llegó al palacio de Justicia un coche, del que descendió Abramovich, llamado «El Ojo de Moscú» que llegó momentos antes en el tren de Niza acompañado de un agente de Seguridad.

Abramovich es un hombre pequeño, de aspecto descuidado. Al bajar del coche iba con las manos atadas, y detrás de él descendió su mujer, que tenía a un niño en brazos.

Abramovich ha sido puesto a disposición de M. Jeusselin, juez de instrucción.

Teléfono de La Tierra 142

### BRASIL

#### Agitación anarquista

Comienza a notarse nuevamente alarmante agitación anarquista, que se traduce en actos de violencia.

Han sido colocadas varias bombas de dinamita, que han estallado, entre otras dos colocadas en el palacio de Itamariki y en la Bolsa.

Los explosivos han causado grandes daños materiales.

El Gobierno ha adoptado medidas para impedir la repetición de estos atentados, que tienen alarmado a la opinión. La Policía ha cerrado la Sociedad Unión de Constructores civiles, foco principal del movimiento anarquista, deteniendo a muchos de los afiliados.

Se han incautado los agentes de varios periódicos, folletos y boletines haciendo la apología del bolchevismo y propagando sus teorías.

### AFRICA DEL SUR

#### Sobre el Congreso Postal de Madrid.—D'ce el Ministro de Correos

El ministro de Correos de la Unión Sudafricana, señor H. W. Twycross, que representó al Africa del Sur en el Congreso Internacional Postal de Madrid ha sido interrogado a su llegada a El Cabo acerca de sus impresiones sobre España y manifestó:

«Los trabajos y las discusiones del Congreso Internacional Postal han sido feroces y prácticos.

Vengo verdaderamente encantado de la hospitalidad española.

Los miembros del Congreso Internacional Postal tuvimos el honor de ser recibidos por los señores españoles, los cuales se interesaron mucho por las cuestiones sudafricanas.

El R. y de España particularmente, reveló por su conversación un profundo conocimiento de los asuntos sudafricanos.

### ITALIA

#### Agitación en Trieste.—Huelga general

Comunican de Trieste al «Messaggero» que la situación continúa siendo grave. Todas las corporaciones obreras han declarado la huelga general.

El incendio del «Lavoratore» ha durado toda la noche. Se han dado continuas explosiones.

El diputado extremista Misiano, recién llegado de Génova, ha sido perseguido constantemente por los fascistas.

Reconocido en un teatro donde se había refugiado, su presencia provocó violentas manifestaciones. Misiano se vió obligado a abandonar precipitadamente la sala, buscando asilo en otro teatro vecino. Se ha visto obligado a ponerse bajo la protección de la Policía antes de poder regresar a Milán.

## Andalucía

### Algeciras

#### Terrible temporal

Continúa reinando un violento temporal, que ha elevado el nivel del río Miel, cuyas aguas han inundado muchas casas.

Las obras del puerto han quedado destruidas, y en el muelle de Villanueva las embarcaciones han tenido que reforzar las amarras.

Ha quedado interrumpida la circulación de trenes, pues las aguas han destruido varias trincheras y el puente de Pavones.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Se han ahogado numerosas reses vacunas, lanares y de cerda.

Las aguas arrastraron miles de fardos de la fábrica de corcho establecida en la carretera de Trifil.

La población presenta triste aspecto. Elogiase la conducta de las autoridades, que prestaron solícitos cuidados a cuantas personas demandaron su auxilio.

## Valencia

### Castellón

#### Del atentado contra el gobernador de Valencia. Detención importante

La Benemérita de Vinaroz ha detenido a un individuo que le infundió sospechas, y que dijo llamarse Vicente Barrera Roll, y a una joven que le acompañaba, cuyo nombre y apellidos son María Rodríguez Vives. Esta manifestó que la noche que se cometió en Valencia el atentado contra el gobernador civil, el Barrera se presentó en su casa presa de una gran excitación, y le dijo que unos amigos suyos habían hecho varios disparos contra el coche que ocupaba el gobernador; de acuerdo ella y su amante decidieron huir a Barcelona para librarse de la persecución de la Policía. El detenido, cuyo verdadero nombre es Eugenio Lloz, ha sido puesto a disposición del Juzgado.

## Cataluña

### Barcelona

#### La situación del Banco de Barcelona. Convocatoria de junta general

Se ha celebrado una reunión de acreedores. El Juzgado que entiende en la suspensión de pagos ha comenzado a enviar exhortos a los 25 000 acreedores de dicha entidad convocándoles a la junta que se celebrará el 15 de septiembre próximo. Como dato curioso, puede consignarse que asciende a 1.400 euros el importe de las pólizas compradas hasta la fecha.

Se asegura que una entidad bancaria, cuya situación no es muy desahogada, va a proceder contra el Banco de Barcelona por considerarle caudante de su situación.

#### A los agricultores y señores profesores veterinarios

En el almacén de hierros de Pascual Gómez Martín vecino del pueblo de Navalmanzano de esta provincia de Segovia, hallarán un buen surtido de Calzas para arados de todas las dimensiones y pesos Cambas y Dentales superiores y también herrajes modernos y vizcaínos, caballares, mulares, asnales y para bueyes, como asimismo clavo a precios corrientes.

## SANTIAGO ADRADOS

### BANQUERO

**Calle del Prado, núm. 20.—MADRID**  
Apartado, 214.—Teléfono, 740—M

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales cotizables cobrando por todo gasto el correspondiente al nuevo arancel de los Agentes de Cambio y timbre de la póliza.—Cobro de cupones y de amortizaciones.—Conversiones, canjes, renovaciones de hojas de cupones, empréstitos y suscripciones.—Cobro y descuento de letras sobre plazas del Reino y del Extranjero.—Cartas de crédito.—PRES-TAMOS.—Depósitos y apertura de cuentas corrientes en pesetas y en monedas extranjeras A LA VISTA, con abenecados intereses.

Esta casa realiza toda clase de operaciones de carácter bancario.

**CUENTA CORRIENTE CON EL BANCO DE ESPAÑA**  
DE MADRID Y SEGOVIA

LEA USTED  
La Tierra de Segovia



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Un libro de don Gabriel María Vergara

El distinguido catedrático de Historia no descansa en su tarea de estudiar a fondo todas las manifestaciones de la vida segoviana. Recientemente ha publicado un nuevo libro interesantísimo titulado: «Materiales para la formación de un vocabulario de palabras usadas en Segovia y su tierra.»

El señor Vergara define y estudia en su obra un gran número de vocablos, que no están incluidos en el Diccionario de la Academia o que lo están en otras acepciones o como anticuados.

Es meritoria la labor de este erudito escritor que una vez más da pruebas de su fino espíritu de observación del amor que profesa a las expresiones del alma popular segoviana.

Los amantes de Segovia debemos agradecer al señor Vergara estos trabajos inspirados siempre en el deseo de enaltecer a nuestra tierra. Y seguramente nuestro ilustre colaborador logrará, con la publicación de este Vocabulario, el éxito completo, a que tiene derecho por su constante afán en desentrañar los secretos que para la generación actual guardan todavía numerosos hechos de la historia de Segovia, de la vida de sus hombres, o del misterio de las cosas que fueron.

## SUSCRIPCION

Para una edición popular de los POEMAS CATTELLANOS de don Juan de Contreras.

### PRIMERA LISTA

|   | Pesetas |
|---|---------|
| Doña Patrocinio Aguilar de Justus.....      | 10      |
| Don Segundo Gila.....                       | 15      |
| Tomás Guerra.....                           | 15      |
| Mariñe Fuentes.....                         | 10      |
| Luis Martín G. Marcos.....                  | 10      |
| Luis Casares.....                           | 10      |
| Gabino Herrero Licrente..                   | 5       |
| Juan Cáceres.....                           | 5       |
| Excmo. Señor Conde de Oreste y hermana..... | 50      |
| Suma.....                                   | 130     |

## Reunión del Colegio de Abogados

El sábado celebró Junta general ordinaria el Colegio de Abogados de esta capital bajo la presidencia del decano del mismo don Mariano González Bartolomé, con asistencia de casi todos los individuos que pertenecen a aquella entidad.

En dicha Junta se adoptaron importantes acuerdos relacionados con asuntos que afectan al ejercicio de la Abogacía, y para la defensa de los intereses de la clase.

Fue nombrado tesorero del Colegio don Clemente García Zamarrigo, por renuncia de don Feliciano Burgos, que venía desempeñando dicho cargo.

También se acordó por aclamación, nombrar Colegiado honorario al excelentísimo señor don Manuel de Castro, obispo de esta diócesis.

Constituidos los abogados en sesión de gremio, se procedió a verificar el reparto de la Contribución industrial correspondiente.

Por la noche celebraron la mayor parte de los letrados segovianos un fraternal banquete en el comedor del Casino de la Unión, en medio de la mayor cordialidad.

# Gran rebaja de precios en artículos de tejidos

se está efectuando en la casa Ridruejo con motivo de haberse inaugurado el magnífico local de la calle de Juan Bravo, 12

Gran surtido en generos blancos a precios increíbles  
Primera casa en novedades  
Precio fijo Ventas al contado

## Noticias y vida de sociedad

### Recompensas militares

Al comandante de Artillería don Alfredo Marquerle y a los capitanes don Rafael Angulo y don José Rojas, se les han concedido pensiones por las cruces del Mérito Militar que los tres poseen.

### Al regimiento de Posición

Ha sido destinado a este Regimiento, nuestro buen amigo don Arturo Gilchoche, teniente de Artillería, que ha llegado de Melilla, donde hasta ahora prestaba sus servicios.

### Donativo

Se ha hecho al Comedor de Caridad de 150 pesetas por los nietos del excelentísimo señor general de división (que en paz descanse) con motivo de su aniversario.

### Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz una robusta niña, la señora de don Rafael Martín, geometra del Catastro de Rústica de esta ciudad.

También ha dado a luz otro niño la esposa del industrial don Francisco Hernández.

Nuestra cordial felicitación a los padres de los recién nacidos.

### Donativo al Hospital

Don Mario Sancho Ruiz Zorrilla, ha regalado al Hospital de la Misericordia cien sillas, tres inodoros completos, un lavabo de porcelana, cinco cajas de espejos, sesenta y cuatro témpanos de celofán y noventa metros de valla de madera, todo ello procedente del parque de espectáculos titulado Magic Park, de Madrid, que acaba de desahucarse ahora y del cual el señor Sancho era copropietario.

### A recoger documentos

El vecino de esta capital Baltasar Rodrigo Cristóbal, debe pasar por este Gobierno militar a recoger un documento de interés.

### De días

Ayer celebró sus días la encantadora señorita Adela Rodao, hija de nuestro querido compañero en la Prensa, el celebrado poeta don José.

A las muchas felicitaciones recibidas, unimos la nuestra más sincera.

### Billetes para un sorteo extraordinario de la lotería

En la Administración de Loterías que nuestro querido amigo don Germán Herranz tiene establecida en la Plaza Mayor, de esta ciudad, se han puesto a la venta billetes para el sorteo extraordinario del día 15 de Mayo de este año, de 500 pesetas cada uno.

### Pésame

En Guadalupe ha fallecido don Carlos Drake de la Cerda, marqués de Aguirre y conde de Vegamar, tío carnal de nuestro particular amigo, el señor marqués de Oñate-Honda.

A éste y a la familia toda del finado, enviamos la expresión de nuestro pésame más sincero.

### Viajeros

Han llegado: De Cuéllar, el presidente de la Comisión provincial de esta Diputación don Bienvenido Alvariz, su hermano el rico fabricante de harinas don Alejandro y el médico de Escarabajosa don Maháhon Velasco.

### Nuevo director del Banco

Hemos recibido un atento oficio del nuevo director de la Sucursal del Banco de España en Segovia, don Julio H. Santamaría, en el cual este señor nos participa que ha tomado posesión de su cargo, haciéndonos a la vez corteses ofrecimientos.

Al agradecerlos al señor Santamaría, nos complacemos en saludarle, deseándole toda clase de éxitos en su gestión al frente del importante establecimiento de crédito.



### HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, Médico-Ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 27  
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

## Un memorandum

Hemos recibido, con atento besamano del coronel director de la Academia de Artillería, un libro memorandum que para el curso 1920-21 publica dicho centro docente.

Contiene el citado libro, noticia detallada del régimen de enseñanza, plan de estudios, distribución de asignaturas y clases, personal, organización militar, régimen interior, de exámenes, datos estadísticos, resúmenes de trabajos y de tácticas y una colección interesantísima de fotografías, en las que se puede apreciar los ejercicios técnicos militares a que se dedican los alumnos, así como las reformas efectuadas en el local, ejecutadas durante la brillante actuación, que como director de la Academia, desarrolla el coronel don Fernando Florez Corrao, a quien damos muchos gracias, por su atención con nosotros.

## CASA DE SOCORRO

Ayer a las doce y media fué curado en este benéfico establecimiento Alejandro Moreno Castilla, de trece años de edad, el cual presentaba heridas por desgarramiento de los dedos medio, anular y meñique de la mano izquierda, con pérdida de la uña del anular.

Una vez curado pasó a su domicilio. También a las tres de la tarde del mismo día fué trasladado a la Casa de Socorro por los guardias números 3 y 8 el niño de diez años de edad Angel Velasco Gómez, el cual fué atropellado en la Plaza del Azoguejo, por un carro de la Academia de Artillería, por cuyo accidente sufrió contusiones en las partes laterales del cuerpo.

Del hecho se ha dado cuenta el Juzgado.

## Noticias futuristas

15 Febrero, 2.500

Continúa discutiéndose en el Ayuntamiento la forma de aumentar los haberes de los funcionarios de dicho Centro.

Si prosigue la mortandad por inanición que ya se ha iniciado entre estos funcionarios, es muy posible que los supervivientes puedan percibir en breve un gran sueldo sin gran detrimento de las cajas municipales, pues estos aumentos que seguramente alcanzarán un 3.000 por 100, se podrán cubrir con los sueldos de los muertos.

4 de Marzo, 2.501

Hoy se han instalado las luces que se solicitaron en el año 1912, sobre el buzón y fachada de la casa de Correos.

El público ha celebrado mucho tan feliz alumbramiento.

M. G. Salsilla.

## ¿Mecanógrafos?

¿Tenéis papel carbón para vuestras máquinas?

Si no lo tenéis visitar la librería

**CERVANTES**  
donde acabamos de recibir un enorme pedido y el cual lo saldamos a los siguientes precios:

Hoja suelta, 10 céntimos; doce hojas, una peseta; cincuenta, tres pesetas; ciento, cinco pesetas; y mil hojas, cuarenta y cinco pesetas. A estos precios son medio regalados.

También recibimos la famosa tinta azul negra «Calny» especial para procuradores, abogados, notarios y oficinas en general a seis pesetas frasco de litro.

De venta en  
**Cervantes, 18.--Librería**



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## CÁMARA OFICIAL DE COMERCIO

Doblándose a lo prescrito en la elección de los señores Vocales de la Cámara oficial de Comercio a quienes corresponde elegir en virtud de lo ordenado en el Reglamento de 14 de Mayo de 1918 y Real decreto de 18 de Agosto de 1920, y en cumplimiento de lo expuesto en los artículos del Reglamento para la organización y funcionamiento de estas organizaciones, se convocan a elecciones para el 20 de Febrero en la forma siguiente:

**Primer grupo.—Comerciantes.—Primera categoría**

Comprendidos en la primera y segunda tarifa de contribución industrial y de comercio que satisfagan de cuota al Tesoro más de 200 pesetas.—Esta categoría elegirá tres vocales.

**Segunda categoría**

Los comerciantes comprendidos en la primera y segunda tarifa de la contribución industrial y de comercio que satisfagan de cuota al Tesoro 200 pesetas o menos.—Esta categoría elegirá un vocal.

**Segundo grupo.—Industriales.—Primera categoría**

Los industriales comprendidos en la tercera y cuarta tarifa de contribución industrial y de comercio que satisfagan de cuota al Tesoro más de 100 pesetas.—Esta categoría elegirá dos vocales.

**Segunda categoría**

Los industriales comprendidos en la tercera y cuarta tarifa de contribución industrial y de comercio que satisfagan de cuota al Tesoro más de 100 pesetas o menos.—Esta categoría elegirá un vocal.

presentar.—Esta categoría elegirá un vocal.

La mesa electoral para proclamación de candidatos, se reunirá el día 15 de los corrientes, de nueve a doce, y las elecciones se verificarán el 20 de este mes de las nueve a las 16, teniendo lugar todas las operaciones electorales en el local de esta Cámara, Juan Bravo, 7 y 9.

Segovia 11 de Febrero de 1921.—P. A. El secretario, Antonio Sanz.

## Pérdida

de una pluma estilográfica, desde la Plaza Mayor, por el camino nuevo, hasta los jardinillos.

Se gratificará a quien la presente en la Administración de este periódico.

## “Nuestra Señora de la Fuencisla”

Fábrica de baldosa

Almacén de yesos

y baldosin hidráulico

y cementos

Gran surtido en dibujos :: Colores permanentes garantizados :: Fabricación con cemento de primera clase y arenas especiales de Bernuy :: Cementos y yesos de las mejores marcas :: Baldosas de 25 por 25 centímetros especiales para zócalos de fachadas :: Baldosas de 20 por 20 centímetros color gris al precio de la baldosa de barro :: Baldosas especiales para aceras, patios y garages

## LABRADORES, YESO ESPECIAL PARA ABONOS

OFICINA Y ALMACÉN:

Puente Muerte y Vida, núm. 12. Teléfono, núm. 14. SEGOVIA

## Conferencia naturista

El Domingo, por la tarde, tuvo lugar en uno de los salones de la «Casa de los Picos» una conferencia, en la que el doctor Alfonso, disertó muy acertadamente acerca del tema «Formula naturista diaria y su aplicación a las objeciones de un segoviano».

El conferenciante desarrolló magistralmente el tema, aduciendo numerosos argumentos en pro de las ideas que aquél sustenta en ese punto.

La numerosa y distinguida concurrencia que asistió al acto elogió como se merece la vasta cultura del disertante, quien fué muy aplaudido al final de su peroración, recibiendo muchas felicitaciones.

Apartado de Correos, num. 5

## ACTUALIDAD MILITAR

Su Magestad el Rey, ha firmado los siguientes decretos:

Nombrando Jefe de la Sección de Artillería del ministerio de la Guerra, al general de brigada don Luis Hernando y Espinosa.

Idem para el mando de la brigada de Artillería de la 12.ª división y gobernador militar de San Sebastián, al general don Arturo Querol.

Idem para el mando de la brigada de Artillería de la 7.ª división (Gerona), al general don Joaquín Casaldueño.

### Licencias

Se conceden cinco meses de licencia para el extranjero al capitán de Artillería don Víctor Menéndez Cacho.

Al alumno de la Academia de Artillería don Enrique del Real, se le conceden quince días de licencia por enfermo para Eeij.

### PRONTO

LOS MAS

GRANDES

ACONTECIMIENTOS

CINEMATOGRAFICOS

CONOCIDOS

16 de Julio de 1885.—Se trasladó la imagen a la Catedral con motivo del cólera morbo asiático que invadió entonces la ciudad, (1) y fué devuelta a su mansión habitual en Septiembre de 1886. Acudieron a la fiesta sesenta y cuatro pueblos de la tierra segoviana, con sus Ayuntamientos y párrocos con la cruz alzada. En las calles que recorrió la procesión se levantaron según costumbre muchos altares.

26 de Abril de 1896.—Previo el permiso del señor obispo se subió este día a la Catedral la Virgen de la Fuencisla para implorar por su intercesión que cese la guerra de Cuba y la pertinaz sequía que castiga hace dos meses el suelo español. A las seis de la tarde fué sacada de su Santuario y quedó instalada a las nueve de la noche en la iglesia Mayor.

Al acto asistieron las autoridades civiles, eclesiásticas y militares, el clero, el Ayuntamiento en masa, con sus dependientes, numerosas comisiones, la población entera que pudo salir a la calle y muchos vecinos de los pueblos inmediatos, calculándose en cuatro mil los devotos que acompañaban a la Imagen con luces encendidas. En las calles estaban iluminadas todas las casas y durante el trayecto fué aclamada con fervor la especial Patrona de la ciudad y provincia de Segovia, que permanecerá en la Catedral hasta que terminen las causas que motivaron su subida y entre tanto allí se le hará, según costumbre, una solemne novena, se celebrarán rogativas y será visitada por las congregaciones, cofradías y otras asociaciones religiosas de la población.

(1) De esta traslación, hay una descripción hecha por un sacerdote segoviano, en octavo, sin pie de imprenta. Citada por Baeza en su *Catálogo de las colecciones segovianas*.

en el actual Santuario, celebrándose este acontecimiento con suntuosas fiestas (1) y grandes certámenes poéticos.

2 de Septiembre de 1662.—Subida de la Virgen para tributarla un novenario en la Catedral por haberse terminado la obra de su grandioso retablo. Con este motivo hubo entusiastas festejos, de los que dejó una relación Alonso de Córdova, Maldonado, (impr. en Madrid por María Quiñones. Año 1662).

15 de Mayo de 1692.—Se subió la imagen a la Catedral por la falta que el agua hacía en los campos, y la bajaron el 27 del mismo mes y año. Diego Martínez compuso una *Noticia breve, relación diaria de las sagradas y festivas demostraciones que Segovia celebró en esta ocasión* (2).

24 de Junio de 1706.—Subida de la Virgen a causa de la guerra de sucesión.

21 de Mayo de 1703.—Saliendo de la Catedral en procesión la Virgen de la Fuencisla con motivo de una plaga de langosta, sobrevino una fuerte y repentina lluvia que forzó a guarecer la imagen en la casa número 3 de la Canongía, en cuya fachada se ven los restos de un cuadro conmemorativo.

20 de Mayo de 1733.—Subida de la imagen a la Catedral. Baeza en su *Catálogo de las colecciones segovianas*, cita un manuscrito anónimo, en cuarto, titulado: *Noticia de un amigo a otro en la subida de la Imagen de 20 de Mayo de 1733*.

(1) Entre otras que tratan de estos regocijos pueden verse las *Enemias de la devotísima ermita y nuevo santuario de la Madre de Dios de la Fuencisla y solemnisimas fiestas que en la traslación de esta santísima imagen hizo la ciudad de Segovia*, escriptas por el Licenciado Simón Díaz de Frias, Valladolid por Juan Godínez de Millér, 1614, en octavo.

(2) Impresa en Salamanca por la Viuda de Lucas Pérez. Año 1692 un volumen en cuarto.



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## SANTORAL Y CULTOS DEL DIA

DIA 15

Santos Faustino y Jovita hermanos mártires; Agape, virgen; Lucio, Magos mártires; Quisudio y Decoroso, obispos.  
En Corpus Christi.—De cinco a seis de la tarde, el ejercicio eucarístico de costumbre de la asociación del culto diario al santísimo sacramento.

### Cultos espectaculares de Cuaresma

Continúan celebrándose diariamente los que con repetición y de sus horas y templos hemos venido anunciando.

En las parroquias y también todos los días a las seis de la tarde, rosario y catequesis.

En San Lorenzo.—A diez horas, como martes, rosario, pláticas y miserere.

### El sermón del prelado

El domingo último, primero de cuaresma, nuestro excelentísimo prelado, exponiendo en el exordio del sermón del evangelio de la dominica, que predicó en la catedral, la tentación del demonio a Jesucristo. «Si eres hijo de Dios haz que estas piedras se conviertan en pan», le desarrolló magistral y eloquentemente, haciendo ver que eso dice esta infeliz sociedad materialista y terrena que cifra todas sus ansias y anhelos en el gozar de riquezas, honores y carnes deleites sin elevar sus ojos al cielo, ignorando que no solo el pan vive el hombre, sino de toda la palabra que sale de la boca de Dios, verdad

única: de la práctica de su sacrosanta religión, de alimentarse con frecuencia del pan eucarístico, modo único de hacernos felices acá en la tierra y después en la eternidad. No fué grande, contra lo que podía esperarse, la concurrencia de fieles.

LEA V. MAÑANA

## LA TIERRA DE SEGOVIA

### FABRICA DE CERA

DE

### AGUSTIN SANZ GILSANZ

Sucesor de Remigio Gilsanz, Fuentepelayo (Segovia)

Precios sin competencia

Se vende en Segovia, en casa de don Samuel González y don Guillermo del Castillo

## VITICULTORES

En la finca Villa Catalina, propiedad del señor don Miguel Gozalo, se venden plantas de vid de las mejores selecciones registradas hasta el día. Sus variedades son Tinto Común y Aragón, Blanco, Jaén y Vencimell, resistentes contra las heladas como se ha visto en el año pasado, y con un aumento de producción de 80 por 100 a otras plantaciones similares. El precio es de OCHO pesetas cada ciento, en la finca.

ALDEA REAL (SEGOVIA)

## Ultramarinos

Para la cuaresma no debe faltar en su establecimiento la caja de CONSERVAS DE PESCADO «SURTIDO ESPAÑA» que la CASA ALBO de SANTOÑA (Santander) proporciona.

Contiene 96 latas de diferentes pescados en 36 preparaciones distintas. PIDASE PRECIOS

## COPLAS DE LA CALLE

Se acabó la juerga, se fró la Pláta, se acabó la broms, se acabó la lata de los carnavales.

Ya vienen los rezos, ya vienen los payasos, ya son los más diablos, y los más payasos per onsa formales.

Se acabó la risa, se acabó la orgía, ya el que fé no siente, con la hipocresía, la crítica espante; que los más indignos, que los más vilianos, se tapan con grupos de nobles cristianos en Semara Santa.

Ya todos son santos, ya todos son buenos, ya todos quisieran ir de nazarenos en las procesiones.

Ya irán con madroños las bellas ohilillas, que a todas les sientan mejor las mantillas que los espuchones.

Solo en el recato piensan hoy las gentes, ya nadie recuerda las fiestas ardientes de los carnavales.

Ya vienen los rezos, ya vienen los payasos, ya son los más diablos y los más payasos personas formales.

MARIO GUILLEN SALAYA

LEA V. MAÑANA

“La Tierra de Segovia”

7 de Enero de 1759.—Subida de la Virgen y novenario por la salud de Fernando VI en su última enfermedad.

12 de Junio de 1796.—Solemne bajada de la Imagen que estaba en la Catedral desde 1734, por la guerra con la república francesa.

Con respecto a este acto, puede verse la descripción breve de las funciones que la M. N. y L. Ciudad de Segovia celebró el día 11 y 12 de Junio del año de 1796. A la bajada de su celestial Patrona la Virgen de la Fuencisla. Con licencia: en Segovia por don Antonio Espinosa. Es un volumen en octavo de diez y seis páginas, de autor anónimo que explica en romance una pequeñísima parte de las fiestas y que acaso se imprimió en el mismo año que se celebraron según opinión de Baeza. (1)

Julio de 1808.—Con motivo de la invasión francesa, Don José Antonio Saez de Santa María, que era entonces obispo de Segovia, en una noche de Julio, subió él solo en su coche con el mayor sigilo a la venerada Imagen, que fué devuelta a su Santuario el 30 de Julio de 1816.—La bajada se hizo con gran aparato levantándose en la carrera de la procesión muchos altares, unos por las órdenes religiosas y otros por el pueblo, distinguiéndose el que hicieron en el Azoguejo los franciscanos; el que levantaron los trinitarios en el camino de Santa Lucía, y el arco que los hortelanos construyeron frente al monasterio de Santa Cruz.

5 de Junio de 1823.—Subida de la Virgen con motivo de los sucesos políticos de aquella época, permaneciendo en la Catedral hasta el 27 de Junio del siguiente año que fué bajada a su Santuario,

(1) Véase su *Reseña histórica de la imprenta en Segovia* página 20.

acompañando a esta traslación con grandes fiestas de las que hay una relación impresa en Segovia que escribió el autor del *Gorigori* y la tituló: *Miscelánea poética.—Contribución de un suril para el festejo público del día 24 de Junio de 1824, en que la ciudad de Segovia celebra la solemnisima bajada de Nuestra Señora de la Fuencisla, etc.*

13 de Octubre de 1833.—Subida de la Imagen con motivo del cólera y de la guerra civil, fué restituida a su templo el 25 de Septiembre de 1842, por haberse terminado dicha guerra. Durante el tiempo que permaneció en la Catedral, fué sacada en procesión solemne por las calles de Segovia, cuando en 1834 causó en ella el cólera tantos estragos.

19 de Agosto de 1855.—Con motivo de la epidemia colérica que invadía la península se volvió a subir la sagrada imagen que entró en la ciudad alumbrada por más de dos mil luces y se la instaló en la Catedral, donde cantó en su presencia una magnífica salva una compañía lírica que actuaba entonces en el teatro de Segovia, y que fué acompañada por la banda del Colegio de Artillería. (1) De esta traslación hay una noticia en octavo, 16 páginas, que aunque no consta en ella su autor ni lugar de su impresión, es obra de don Francisco Rueda y se imprimió el mismo año 1855, en casa de los señores de Espinosa.

13 de Septiembre de 1857.—So emne bajada de la Virgen, entrándola por la puerta principal de su santuario por vez primera y al año siguiente se celebró la primera función anual fija el domingo subsiguiente a la Natividad de Nuestra Señora.

(1) El 4 de Noviembre de 1856 y los dos días siguientes, se hicieron rogativas de Real Orden en Segovia por sequía sacando los huesos de San Frutos, el segundo día los de San Juan de la Cruz, y el tercero la Virgen de la Fuencisla.



# PAGINA DE DIVULGACION AGRARIA

por DON JOSÉ RAMÍREZ RAMOS

## REGION DE LOS PRADOS

Comprende las comarcas húmedas, en que no se dan o se dan mal los cereales, como son Inglaterra, Escocia, Irlanda y las vertientes de las grandes montañas. En España comprende principalmente la parte Norte de nuestra península, (Galicia, Asturias, Santander y provincias Vascongadas). Pertenecen también a la región de los prados bastantes terrenos elevados de la meseta de Castilla, en que no se dan bien los cereales. No solamente se deben volver a destinar a prados los terrenos inabundantemente roturados, sino que hace falta extender los prados artificiales y cultivos forrajeros.

## REGION DE LOS MONTES Y PASTOS

Se extiende por todas las comarcas frías y en grandes pendientes que no admiten más cultivos que los productos naturales. Es la región de las sierras, de las grandes altitudes. En España su área de vegetación comprende 16 o 17 millones de hectareas constituyendo con el de barbecho los dos principales sistemas de cultivo.

El ingeniero agrónomo don Antonio Esteban Faure, describe y hace así la clasificación de las regiones agrícolas.

## REGION CANTABRICA

Clima marítimo, suave en verano e invierno, llueve mucho y está frecuentemente nublado. Es la región de los prados permanentes. Los cultivos principales son: de cereales, el maíz y centeno; de raíces y tubérculos, patatas y nabo; y de legumbres, algunas judías y habas. En frutas abundan los nogales, castaños y manzanos. Vid hay poca y de vinos flojos y ácidos. Es región ganadera, siendo el principal el vacuno.

## REGION CENTRAL

Clima extremado, con cambios grandes y bruscos de temperatura, debidos a tener un cielo despejado, pocas lluvias y mucha altitud sobre el nivel del mar. Comprende tres zonas: septentrional, central y meridional.

Zona septentrional de la región Central. Los inviernos son largos y fríos, con muchas nevadas, hielos fuertes y de mucha duración; veranos cortos y poco calurosos; no hay prados naturales y si páramos, en los que abundan asociaciones de plantas leñosas y semileñosas, llamadas retamares y tomillares. Dos clases de terreno son los principales de esta zona; los fuertes procedentes del terolario que producen cereales y sueltos (primarios y cuaternarios) que producen cebada, centeno, vino y algunas legumbres. Abundan los montes. La ganadería principal es la lanar.

Zona central de la región central: Dominan los páramos (estepas no salinas) en las mesetas de gran elevación; solamente hay una pequeña estepa salina que se extiende por Valladolid y Zamora.

Zona meridional de la región central: Tiene los caracteres de la anterior, sin otra diferencia que la de ser más largos y calurosos los veranos. La parte de esta región, meseta de más de 600 metros de elevación, participa al mismo tiempo de la crudeza de los inviernos y, como en la otra zona, la temperatura media es inferior a 5 grados, pero nieva menos y la nieve dura poco.

El cultivo es difícil por participar de los rigores del invierno y del verano y los terrenos fuertes y calizos. Abundan, como en la zona central, las asociaciones de matas leñosas, constituidas por jarales, romerales, tomillares, etc., que prueban hay grandes variaciones de temperatura.

En el cultivo dominan los cereales y viñas; y aparece el olivo en los sitios en que los inviernos son benignos, principalmente en el Oeste de la zona, en la parte llamada impropiamente templada.

En las altas llanuras de la Mancha, se cultiva el safran; y en los otoños suaves aparecen en esa comarca plantas bulbosas. Allí se encuentra una estepa salina de gran extensión, y además de las plantas alófilas, apropiadas al terreno crecen espartos, tanujos y tarals.

El arbolado le constituyen los pinos,

encinas, y alornosques, especialmente en el Norte y Oeste. En ganadería sigue predominando la lanar.

## REGION DEL GUADALQUIVIR

Clima casi del litoral, veranos largos, secos y muy calurosos, inviernos suaves.

Los cultivos dominantes son; cereales vid, olivo, y naranjo. El olivo es el más importante y sus aceites, son tan nombrados que muchos llaman a esa región la del olivo. Se dan bien las habas y otras leguminosas, y hasta espontáneamente la Zita. El naranjo ocupa extensiones regulares y también la pita, chumbera, y palmito, propias de la región mediterránea.

Puede decirse que el Guadalquivir separa los terrenos sueltos de los fuertes, teniendo a su derecha suelos primitivos, pobres en general (Sierra Morena, Serranía de Córdoba), y a su izquierda terrenos fuertes, entre ellos los fertilísimos que llevan el nombre de tierras negras. En esa parte hay una estepa importante conocida con los nombres de Bétiga y de Jaén.

## REGION MEDITERRANEA

Clima suave y uniforme, inviernos muy templados y veranos calurosos. Es con la región siguiente, la típica de los árboles frutales en secano, con grandes extensiones de almendros, olivos, algarrobos, higueras, etc., resultando muy eventual el cultivo de cereales. También hay muchas viñas. Como cultivos especiales tienen el naranjo, arroz, cacahuet y chufas. El naranjo ocupa grandes extensiones de terreno en las huertas de Valencia, Gandía, Tortosa etcétera.

## REGION SUR MEDITERRANEA

Comprende dos zonas; la mas seca, muy calurosa y menos lluviosa que la anterior; por dominar los vientos secos de levante. Es la región típica de la palmera datilera (Sich) dominando en los secanos, el cultivo de los árboles frutales y el de la vid, por las mismas causas que en la región anterior. En el

terreno de regadío hay grandes parcelas y fimosas huertas como la de Murcia.

En todas las regiones mediterráneas la vegetación espontánea es la propia de los climas ardientes y secos, principalmente de la triguera chumba, pita, etcétera.

La mejor parte de la región está comprendida en la llamada estepa del litoral y de Adra, prueba de lo riguroso del clima. Dentro de la estepa están las huertas de Murcia y Orihuela, contrastando con la pobreza de los terrenos que las rodean.

La cabra es el animal dominante, por ser casi el único que puede vivir en esos terrenos tan pobres de vegetación. En algunos terrenos se da en tanta abundancia el esparto que los destinan exclusivamente a esa producción.

En la parte húmeda y en las vegas de Málaga, Marbella, Motril y Almería cuyos terrenos son cuaternarios, se cultivan, además de las plantas antes citadas, el algodón, caña de azúcar, batata, boniato etc. prueba de que el clima es casi tropical.

## REGION DEL EBRO

Es en todo un término medio entre la región central y la mediterránea. Su clima es continental, menos en la costa catalana que es marítimo. En la parte fría y seca, los veranos son largos y calurosos, la lluvia poco abundante hasta figura entre la mínima de nuestro país. Los inviernos son algo extremados sobre todo en los altos.

Además de los cereales se cultivan el olivo y vid en abundancia.

El terreno es fuerte, con extensas llanuras en su mayoría. Hay una gran estepa de carácter salino que ocupa así toda la región. La otra parte es la húmeda y templada por su clima marítimo y está compuesta de terrenos sueltos procedentes del cuaternario y primario. Se dan en ella los cultivos de la anterior (cereales, vid y olivo) y además el naranjo en la parte de la costa.

Anúncios en LA TIERRA DE SEGOVIA

# LA ADUANA

Marca registrada

Almacenes

de Adriano Fernández Cristóbal

Mozoncillo (Segovia) y estación de Yanguas

Pongo en conocimiento de los industriales de vinos, que estoy recibiendo una partida blanco y tinto, que no hay quien lo ceda más barato, teniendo en cuenta su color, paladar y agrado.

¿Qué precio arroba de 16 litros?

¡6, PESETAS, 6!

¡Agricultores!

Nitrato disponible y precio más bajo hasta hoy conocido; encontraréis todos los días del mes actual en los almacenes de

PABLO LOPEZ Y ADRIANO FERNANDEZ

Mozoncillo y Estación de Yanguas



Los individuos y los pueblos que carecen de ideales no merecen la consideración del Presente, ni los honores de la Historia



# La Tierra de Segovia

FEBRERO  
15  
MARTES

El verdadero segovianismo consiste en conocer lo nuestro, mejorar lo nuestro y defender nuestro por amor a Segovia

## Al cerrar la edición

### (Por telégrafo y teléfono)

(Madrid 2 madrugada)

## Hundimiento en una mina. Los temporales. El presidente de Liberia. Enrique Borrás, robado. Conferencia de Ossorio y Gallardo. Iglesia robada.

### Hundimiento en una mina

En la mina de Barruelo (Palencia), a consecuencia de una explosión de gas grisú, se hundió el pozo superior de la mina, dejando sepultados al vigilante Daniel Martín y al picador Mariano Alonso. A las tres de la madrugada comenzaron los trabajos de salvamento, consiguiendo sacar el cadáver del vigilante.

Continúan los trabajos para sacar el cuerpo del picador, que se supone también será ya cadáver.

### Los temporales

El gobernador del campo de Gibraltar comunica que a causa de los temporales de agua ha quedado destruido el puente que hay de Algeciras a San Roque, en un espacio de sesenta metros, quedando cortadas las comunicaciones entre los pueblos de los alrededores.

También el temporal destruyó en Algeciras el puente llamado de la Conferencia.

El alcalde de Los Barrios dice que el temporal arrasó el pueblo llamado Palmone, llevándose las aguas mucho ganado y enseres.

Anoche salió un bote de la Comandancia de Marina en dirección a ese pueblo, en el que han quedado destruidas unas veinte o treinta casas.

Desgracias personales no ocurrieron porque los habitantes se subieron a la parte alta de las casas.

Han quedado en la mayor miseria muchos vecinos, por ser la mayoría de ellos pescadores.

### Obligaciones del Tesoro

Esta mañana ha quedado cubierta la emisión de obligaciones del Tesoro al 5 por 100 de interés, que se emitió con fecha 10 de Enero, por valor de 750 millones de pesetas.

### El presidente de Liberia

Mañana llegará a Madrid, de rigu-

la Revoltosa revolución de calzados

Anoche se sintió en Segovia un movimiento sísmico y el público alarmado se lanzó a la calle cerciorándose de que debido al monumental estrépito que ha causado en la capital y su provincia la zapatería

## LA REVOLTOSA

con sus precios increíbles: se venden calzados últimos modelos, no del año de la nanita.

Visite mañana sus escaparates y se convencerá. ¡Precios marcados! ¡Útimos modelos! Las mejores marcas. No hablamos, son hechos.

CERVANTES, 29

GUERRA AL CALZADO!

roso incógnito, el presidente de la república de Liberia, y no permanecerá aquí más que veinticuatro horas.

Para acompañarle se ha designado al general Barrera.

### “Placet,” concedido

Se ha concedido el «placet» a M. Merville, propuesto para ministro plenipotenciario de los Países Bajos en Madrid.

### Notas palatinas

En Palacio, se ha recibido un telegrama dando cuenta de la llegada a Londres de Su Alteza el infante don Jaime, acompañado de su profesor señor Antelo.

Igualmente se han recibido noticias de la llegada a Argel de Su Alteza la princesa Beatriz de Battemberg, madre de nuestra bella soberana.

## De provincias

### Enrique Borrás, robado

Córdoba, 14.—En el trayecto comprendido entre Valladolid y Córdoba, robaron cuatro bultos del equipaje de la compañía Enrique Borrás. Contienen vestuario y objetos por valor de 20.000 pesetas.

### Conferencia del señor Ossorio y Gallardo

Sevilla, 14.—Es a tarde dará una conferencia en el Ateneo acerca de los conflictos sociales el ex ministro don Angel Ossorio y Gallardo.

### Después del incendio

Toledo, 14.—Han quedado restablecidos los servicios más importantes de Hacienda y ya se hacen pagos e ingresos. Las oficinas están instaladas provisionalmente en el palacio de la Diputación.

Es aún siendo muy felicitados los oficiales de Hacienda señores Martínez y T. jero, que salvaron del fuego títulos de cuatro por ciento amortizable por valor de tres millones y medio de pesetas.

### Robo en una iglesia

Valencia, 14.—Unos ladrones penetraron en la iglesia de Santo Tomás, y forzando con una palanqueta el armario de la sacristía se llevaron 4.500 pesetas de los fondos parroquiales. Después sustrajeron varios cálices y alhajas de gran valor. Los ladrones aún no han sido habidos.

El robo cometido hace unos días en la iglesia de Santo Tomás ha tenido más importancia de la que se le concedió al principio.

Los ladrones, a más de las 4.500 pesetas que había en la caja, se han llevado un collar de diamantes montados al aire y otro formado con onzas de Carlos III.

El Juzgado trabaja con gran actividad.

La Policía ha detenido a tres acólitos, llamados Vicente Soler Barrera, Miguel Español y Antonio Salinas Ferrell. Dichos acólitos habían sido sorprendidos sustrayendo el dinero de los cepillos.

Salinas, antes de ser acólito, había sido despedido también de la casa en que trabajaba por ladrón.

También ha sido detenido un in-

dividuo que había sido campanero en la iglesia de Santo Tomás.

La impresión de la Policía es que el robo ha sido cometido por gente de dentro de la iglesia y no por ladrones profesionales.



PAQUETE PTS. 150

En Droguerías y comestibles

Compañía de productos alimenticios (S. A.)

SAN SEBASTIAN

## Se venden

en Sonsoto, término de Trescasas, 24 álamos negros y siete chopos.

Para tratar, en Sonsoto, Isidoro Martín.

LA SUIZA

BAUSA PLAZA MAYOR, 42

Almuerzo y comidas a la carta

Café-Restaurant "La Suiza" PLAZA MAYOR NÚM. 42